

FORUM DE L'ÉCONOMIE CIRCULAIRE TRANSFRONTALIER MARDI 16 SEPTEMBRE 2025

COMPTE-RENDU MASTERCLASS : VALORISATION DES TEXTILES : QUELLES SOLUTIONS LOCALES ?

Masterclass animée par **Sébastien BECLIN**, Responsable de projets CIRIDD - Témoignage de **Charlène DELHORME**, Cheffe de projet INTERREG STAR3, DEMARCHE.

Face à la crise de l'export des textiles ménagers usagés, à l'obligation de trier et recycler vêtements et textiles professionnels, ainsi qu'au cumul des stocks dormants et des chutes de production des entreprises, il devient prégnant d'isoler des voies de valorisation locales sûres pour les textiles (ménagers et professionnels, usagés et neufs). Que votre objectif soit l'amélioration de votre empreinte environnementale, la réduction de vos coûts économiques de fonctionnement, ou l'insertion sociale et professionnelle, cette Masterclass vous propose de démarrer ensemble une réflexion sur les voies de valorisation des textiles.

1- En France – Intervention de Sébastien BECLIN - CIRIDD

CIRIDD: Contribue à la promotion des modèles de développement durable sur le territoire et les diffuse le plus largement possible.

Les acteurs du textile sont variés, et il existe différents types de textiles :

- Textiles ménagers
- Textiles professionnels (uniformes, vêtements qui retiennent la chaleur...)

833K tonnes de textiles mis sur le marché / an (82% de vêtements) → seulement **268K** tonnes sont collectées (conteneurs, déchèteries, associations) et **188K** tonnes sont recyclées

Les conteneurs captent le plus de flux mais ce sont les moins productifs.

Exutoires des produits collectés :

- 58.6% de réutilisation (10% en France, 90% à l'étranger)
- 32,5% d'effilochage (produits non tissés qui sont broyés)
- 8,5% broyage et granulation pour l'industrie
- 0,5% incinération (récupération énergétique de la chaleur)

En Région AURA (Auvergne Rhône-Alpes) :

- Problème des collectivités : le coût de l'incinération
- Dans la Région AURA, 27.6 K tonnes de textiles collectés : environ 60% sont envoyés à l'étranger, 30% sont recyclés ou réutilisés, 5% sont revendus

41 à 74K tonnes de textiles incinérés enfouis --> Coût élevé pour les collectivités (280€/tonne)

Problème : on consomme toujours plus de textile --> Problème du textile ménager

Pour les Entreprises :

Les entreprises ont des chutes de produits ; ces chutes sont souvent gardée par les PME. Ces stocks dorment et s'accumulent.

- 52 tonnes de chutes par mois
- 220 tonnes de stock dormant (invendus) annuel
- Essentiellement du polyester et dérivés et synthétique (RA leader production tissu professionnel)

Textiles pro en AURA

60% mono matériaux (empiècements, fils...)

Type de mélanges : Textiles enduits, Elasthan, polycoton.

Besoin des acteurs de la filière

L'économie circulaire ne peut exister uniquement si les besoins des différents acteurs sont réalisés conjointement (privés, publics et acteurs de l'ESS (Economie Sociale et Solidaire) qui veulent l'amélioration des moyens pour réduire les flux.)

- Les **Citoyens** veulent un meilleur recyclage, de la visibilité et de la transparence
- Les **Collectivités** ont besoin de réduire les quantités de textile (valorisation locale, transparence des flux collectés...)
- Les **Acteurs de l'ESS** souhaitent optimiser les moyens pour pouvoir absorber les flux (des collectivités)
- Les **Recycleurs** veulent des volumes mais les préfèrent de qualité
- Les **Têtes de réseau** veulent une meilleure vision d'ensemble sur le territoire

Tremplin 360 Assoc à Bourg en Bresse > Asso de 3 acteurs aux intérêts différents – travail d'acteurs différents.

Contradiction des différents acteurs

2- En Suisse – Intervention de Charlène DELHORME - DEMARCHE

INTERREG STAR 3- projet franco Suisse

Situation en Suisse

- En Suisse, on constate une consommation 5 X plus élevée de textile que la moyenne internationale : **surconsommation**
- 60KT dans les collectes et seulement 2% triés sur le sol Suisse.
- Impact de la fast fashion dans les collectes : à Lausanne en 30 ans +318% de volume collecté de textiles

Exemple de valorisation : Textura à Lausanne → 1800T/an

Recyclage, le retard Suisse

- Absence REP (responsabilité du producteur) –
- Absence d'objectif de taux de recyclage par l'OFEV (Office Fédéral de l'Environnement)
- Absence de filières industrielles de recyclage pour le textile : retard suisse
- Filière domestique et filière des vêtements de travail communes -> vêtements de travail difficiles à valoriser ou à revendre

Quelles solutions ? Projet INTERREG STAR 3

Travailler en commun – 7 partenaires en 2,5 ans

Rapprocher les acteurs de l'Entreprise et Développement et les acteurs de l'ESS pour identifier des filières de valorisation.

3 steps :

- Identifier les matières présentes : cartographie et caractérisation des matières
- Prototyper les produits (matière synthétiques et naturelles)
- Evaluer la viabilité économique des filières envisagées (-> quel utilité si il n'y a personne pour acheter ma nouvelle matière ?)

+ Analyse du cycle de vie des produits (analyse environnementale et économique)

3. Conclusion :

En France très peu textile réutilisé : tout ce qui peut être revendu correspond à l'exigence des clients.

Les consommateurs ont tendance à revendre ou à échanger.

Quelles attentes clients : en termes de matière, d'usure... nous constatons des différences d'un territoire à l'autre.

Les acteurs de la valorisation des textiles sont interdépendants les uns des autres pour pouvoir agir de façon efficace.